



# Gabriela Mistral en Antofagasta

Hace algunos años, 1965, investigamos en Punta Arenas aspectos de la residencia Gabriolina en Magallanes y aportamos unas pocas noticias nuevas hurgando en documentos, archivos y testimonios.

Ahora en Antofagasta sólo preguntamos.

El Liceo de Niñas, en 1911, se encontraba ubicado en lo que es actualmente Escuela N.º 9, en calle Simón Bolívar. Ahí llegó la profesora Lucila (o Lucinda como dijo un Decreto Supremo) a asumir una inspectoría general.

Su paso por el Liceo de acuerdo a lo que se podrá apreciar, fue muy breve y sin notoriedad. Lo único que pudimos averiguar, y lo estimamos interesante, es que se trató apenas de tres e cuatro meses. Reconocemos que no es lo mismo hurgar en archivos de 1922, caso nuestro en Magallanes, que en la fecha anotada. No desmayaríamos en el intento, pero resulta que Antofagasta tiene antofagastinos más preparados para esos afanes y además en el Liceo no existen libros de clases de esa época ni escritos que nos ilustren. Causa por lo demás curiosidad, que no se vea en el Liceo ningún retrato de nuestra poeta. Será porque no nos hemos informado bien, seguramente.

Pero por lo menos, en la Revista "FENIX", órgano del Liceo de Niñas, diciembre de 1955, encontramos una referencia sobre doña Fidelia Valdés Pereira, directora 1910-12.

"Su principal colaboradora y gran amiga fue la inspectora Lucila Godoy A., profesora de Castellano e Inspectora General. Su permanencia fue corta, pero el recuerdo de ella perdurará siempre entre sus compañeras y alumnas a quienes la magia de su poesía hizo olvidar las precarias condiciones en que se desarrollaba el trabajo diario.

Recordemos que todavía Gabriela ni

siquiera acunaba sus Sonetos de la Muerte que levaría a la gloria floral de 1914.

Asistía, así por lo menos se dice, a una Logia teosófica "DESTELLOS" ubicada en calle Angamos 873 (hoy calle Matta), cuyo director y Gran Maestro era don Carlos Parrau, gerente general de Bruna y Sampallo, firma poderosa de aquellos años salitreros.

También se dice que don Alejandro Escobar y Carvallo, concurrente con ella a la Logia, le habría ofrecido matrimonio. Se rumoran otras torpezas —al igual que aquellos amores con un mozo en la laguna Figueroa de Puerto Natales— que puedo desmentir con argumentos propios. En todo caso el señor Molsés Escobar (hijo de don Alejandro) tendría las cartas que Gabriela le envió a su padre. Este caballero vivía en Jujuy, ejerciendo el periodismo. Si así fuera, es sorprendente que no lo hubiera divulgado, como un deber periodístico, salvo —por supuesto— valorizaciones mayores.

Por los pocos antecedentes que hay y lo poco que el Liceo la recuerda da la impresión que Gabriela Mistral pasó por Antofagasta como un rápido relámpago. Todo esto hace pensar que su pasada duró solamente algunos meses.

En 1925 en viaje a México, ya famosa, desembarcó algunas horas en nuestro puerto y departió con amistades y profesores.

Por ese amor que Gabriela profesó al Norte Grande, explícito en innumerables referencias poéticas y en prosa, y en esta hora especial de la poesía que vive Antofagasta, dejamos respetuosamente la palabra a quienes tienen muchísimos títulos y laureles, para que nos ilustren sobre el tránsito de Gabriela por "nuestra" Antofagasta, especialmente a muchos que llevamos poco tiempo aquí.

R. A. P.

26-XI-1977

Al Mercurio, Antofagasta,

## Gabriela Mistral en Antofagasta [artículo] R. A. P.

**AUTORÍA**

R. A. P.

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1977

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Gabriela Mistral en Antofagasta [artículo] R. A. P.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)